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“2021年我们要帮助西南岗片区的低收入农户

实现农产品销售收入达 3000 万元。”新年伊始，江

苏宿迁泗洪县苏合农副产品销售专业合作社联社

负责人潘裴给自己和团队定下了这样一个目标。

西南岗片区是泗洪县西南部岗丘地的总称，因

土地贫瘠，这里曾是江苏省政府确定重点帮扶的六

大低收入片区之一。从西南岗走出来的“80 后”创

业者潘裴大学毕业后到苏南地区发展。后来，他放

弃优越的生活条件，回到家乡创业，从种莲藕、养龙

虾，到搞农副产品深加工，再到组建团队帮低收入

农户跑销路，短短几年，潘裴实现了创业梦，也打响

了“西南岗”农产品品牌。

“你们入股，我们提供虾苗并负责技术指导，产

出后我们统一收购销售。要是到基地上班，还有额

外劳动报酬。”1 月 8 日，在泗洪县青阳街道洪桥居

委会的莲藕龙虾混养塘里，潘裴正指挥挖掘机改造

塘口，并向前来咨询的低收入农户介绍情况。

圆形脸庞，中等身材，说话温文尔雅，潘裴看起

来淳朴敦厚。“多亏了乡亲们，田里基本忙完了，等

过完春节，天气暖和了，这里就能蓄水投放虾苗

了。”潘裴在田里深一脚浅一脚，边走边说。

“我吃过农业落后的苦，父辈们虽然会种田，但

不会经营土地。一想到父母面朝黄土背朝天的姿

态，我心里就难受。”潘裴说。2007年，潘裴大学毕业

后，来到苏州、上海等地做销售工作，虽然职务和年

薪一路上涨，但心里总有个情结挥之不去。“我要回

乡创业，用新技术、新理念来改造传统落后的农业发

展方式，让更多的农民成为职业农民。”潘裴说。

2013 年，潘裴揣着 300 万元积蓄回到家乡，创

办江苏泗水良农生态农业发展有限公司，却遭到父

母和亲友的强烈反对。“好不容易走出了穷乡村，为

啥还要回来受罪。”潘裴说，更难熬的不是这些，而

是创业伊始的“人祸”和“天灾”，对事业的打击近乎

是毁灭性的。

“2014 年，因为不懂技术，品种选择失误，1000

多亩莲藕和 300万元投入打了水漂。2015年 4月的

一场冰雹，200多亩猕猴桃、400多亩小麦半个小时

内被毁，几乎颗粒无收。”潘裴说，现实让他明白，发

展农业绝不是照着葫芦画瓢。

潘裴并没有气馁，他认真总结经验，四处学习

作物种植技术，不断改进种植方式，终于种植出粗

壮白嫩的莲藕。在等待莲藕收获的几个月里，潘裴

抱着试一试的态度，在藕塘里投放了小龙虾苗，取

得成功，绿色无公害的小龙虾和莲藕相继上市。

2017年，潘裴又在峰山乡养殖基地兴建了一个

小龙虾成品加工厂。几经探索，2018年 3月小龙虾

开始量产，开售当天就收到 75 万元的订单。发展

最好时，公司的各类农产品及深加工产品产值超过

7000万元。

“不仅要自我发展，还要带动农户，尤其是低收

入农户一起致富。”潘裴坦言，这几年加入合作社的

农户越来越多，规模越来越大，但利润却没有同比

例增加。

如何破解西南岗农户增收难问题？潘裴一直

在思考。“利润不高的原因在于农产品品质和附加

值不高，以及销售渠道被中间商把控。”潘裴说。

2019年 7月中旬，潘裴牵头组织了一场直播活

动，很多种桃的农户捧着半斤重的大桃子来直播，

但消费者下单后，农户寄去的桃子每个却只有二三

两重。顾客投诉如雪花般飞来，要么退款要么重新

邮寄，农户们为此付出了不小的代价。

“我反倒认为这是一件好事，一次直播‘翻车’

事故让农户们彻底觉醒了。”潘裴说，自那以后，当

地农户都把农产品品质放在了首位。

有了好产品，但没有自己的销售市场，农民还

是没有话语权。潘裴说：“为了突破困局，我们成立

了苏合农副产品销售专业合作社联社，以县里的

‘西南岗’品牌为依托。2020年 9月，合作社联社在

南京建立了首个‘西南岗’农产品体验集采中心，迈

出了品牌销售的第一步。”

从五谷杂粮到龙虾螃蟹，从应季水果到特色小

食，“西南岗”优质农产品摆上了省会城市的货架。

“让社会各界了解‘西南岗’品牌，购买‘西南岗’农

产品。”潘裴说，今年，他们要帮助西南岗 1 万多户

低收入农户致富。

返乡创业青年潘裴——

跳 回“ 农 门 ”助 农 致 富
本报记者 蒋 波

敢于啃敢于啃““硬骨头硬骨头””
——访大连商品交易所党委书记访大连商品交易所党委书记、、理事长冉华理事长冉华

本报记者本报记者 祝惠春祝惠春

推出生猪期货的大连商品交易所，又一次

站到市场“聚光灯”下。

今年 1月 21日，美国期货业协会 （FIA） 发

布了全球 80多家交易所 2020年期货和期权交易

量统计。其中，大连商品交易所期货和期权成

交量跃居全球交易所第 7 位、中国内地四家期

货交易所第1位。

“大商所勇于挑重担、啃‘硬骨头’。”这是

业界对大商所的评论。今年大商所将向何处发

力，中国期货市场在构建新发展格局中如何更

好地发挥作用？记者面前的大连商品交易所党

委书记、理事长冉华眉宇间透着儒雅英气，就

这些话题与记者进行了交流。

生猪期货走向成熟并发挥功
能有一个渐进过程，需要长时间
的深耕细作、精心培育

我国期货市场用短短 30 年时间，从无到

有、从小到大，走完了西方发达市场 100 年的

发展道路。“我们在参照欧美市场演进逻辑的同

时，探索出一条适合中国国情和发展模式的奋

起之路。”冉华曾担任中国证监会期货监管部主

任，是中国期货市场的建设者和见证者，对期

货业的发展有着深邃的思考。

“十四五”时期，期货市场如何更好地服务

实体经济和国家战略？

“维护国家利益，尊重市场规律，是建设定

价中心、做好风险管理的出发点和落脚点。”冉

华表示，期货合约及制度设计，必须有利于维

护国家利益及产业发展战略，坚决防止脱实

向虚。

当下，百年未有之大变局中，期货市场要

客观理性反映供求关系，坚决防止期货市场因

人为操纵导致价格扭曲，影响社会预期。同

时，要立足“以国内大循环为主体、国内国际

双循环相互促进的新发展格局”，强化期货市场

的担当作为。

今年 1月，生猪期货挂牌上

市了，这是大商所和中国期货

市场品种创新路上的里程碑

事 件 。 生 猪 期 货 上 市 后 ，

与大商所的玉米、豆粕等

期货期权一起，形成从

种植、加工到养殖的

完整产业链条的价格

风险管理工具

体系，服务的

产业规模达数

万亿元。

上 市 一 个

月 来 ，生 猪 期

货 市 场 运 行

平 稳 ，流 动

性适当。冉华告诉记者：“生猪期

货走向成熟并发挥功能有一个渐进

过程，需要长时间的深耕细作、精

心培育，也需要社会各界的支持

和理解。”

期货行业与实体
经济联系日益密切，展
现出蓬勃的创造力

到大商所任职以来，冉华调研

了 10 多个省份。“我看重调研。市

场各类主体在对期货工具的理解和

应用上，常常让我感慨。”冉华分

享说，他深刻体会到期货行业与实

体经济联系日益密切，展现出蓬勃

的创造力。

例如，国内一些粮油企业开展

传统加工贸易的同时，在产品加工

上深耕细作，产品细分不仅满足不

同人群的精细化需求，也为企业带

来可观的利润。这要归功于期货市

场为企业做大规模提供的支持。

在 生 产 中 ， 如 果 原 材 料 库 存

多，则占用较多资金，增加企业运

营成本；但降低原材料库存，又面

临价格暴涨、供不应求的风险。通

过期货市场，不仅能规避原材料价格

上涨风险，而且还能建立虚拟原料库

存 ， 代 替 部 分 现 货 的 实 际 采 购 和 库

存，并灵活调节，以买入套期保值的方

式降低生产成本，稳定企业经营。

“期货市场最重要的功能，就是让我

们能拿到稳定的原材料货源。正是这种保

障，企业才有条件专注于产品研发，提高

产品附加值，打造核心竞争力。”有企业负

责人告诉冉华。

“这给我很大的感触。”冉华体会，期货

市场立足于价格发现和风险管理两大基本功

能 ， 正 不 断 衍 生 出 更 具 时 代 意 义 的 经 济

功能。

从宏观看，我国是大宗商品进口大国，

稳定的货源和合理的进口价格，对于国家经

济安全至关重要。期货市场具有“风向标”

作用，在稳定国际大宗商品贸易供应链，参

与全球经济治理，维护经济稳定运行等方面

可以积极作为。

从微观看，在助力企业做大做强、提升资

源整合能力等方面，期货市场发挥着重大作

用。纵观全球大型生产和贸易企业，无不紧紧

依托期货等衍生品市场，扩大贸易规模，提高

全球资源配置能力。

“以大宗商品为依托，期货市场要成为国内

国际双循环的纽带，立足产业链、供应链、价

值链，服务实体经济。”冉华表示，要提升期货

市场在生产、分配、流通、消费各环节的资源

配置能力与效率，提高经济运行的韧性。

未来交易所的竞争，最终是
科技能力的竞争，我们要下好先
手棋

从全球视野看，国外成熟衍生品市场中，场

外规模远超场内市场。场内市场的标准化合约

远远满足不了实体的多样化、个性化需求。

然而，场外市场一直是我国期货市场发展的

短板，也是实体经济参与利用期货衍生工具的痛

点之一。近年，随着期市工具和平台的不断丰

富，场外业务风起云涌，展现出强大的市场需求。

“打个比方，期货场内交易是‘主动脉’，场外

交易是‘毛细血管’，通过场内场外的互融互通、

衔接运转，就能使市场更有活力和弹性。”冉华表

示，大商所发力场外市场建设，就是要打通期现

结合的“毛细血管”，解决实体企业个性化需求和

场内标准化产品不匹配问题，打通期市服务实体

经济的“最后一公里”。

“一圈两中心”正是大商所探索场外市场建

设的目标。“一圈”指“大宗商品生态圈”，就是交

易所搭平台，引入各方赋能，服务产业企业；“两

中心”即“交易中心”和“价格信息中心”。

为什么做大宗商品生态圈？生态圈强调共

享，可以降低产业运行成本，提升运行质量和

效率，创造新的社会价值。“期现结合的市场是

有生命力的，因为它贴近产业实际，符合实体

经济的需要。我们努力打造场内场外协同、期

货现货结合的‘生态圈’，也是基于这种考

虑。”冉华说，不同的阶段也会用不同的模式，

但在我国现阶段，期现结合模式有利于期货市

场的功能发挥。

大商所首批推进黑色、化工两个品种圈组

建，通过引入新兴科技、金融、仓储、物流、质检等

相关方，构建起内涵更为丰富的大宗商品生态

圈，让市场主体的“活力因子”共同律动，为实体

经济提供更多风险管理和融资工具。“我们将通

过科技赋能，不断优化期货交割库的布局和功

能，未来可以通过场外交易，确定遍布全国交割

库之间的地区、品牌、品级等升贴水，将期货、现

货在一张网里串联起来。”冉华说。

在冉华看来，大商所必须要格外重视数字化

转型，突出科技赋能，不断拓展海内外业务边界，

要把科技思维贯穿交易所发展的每个方面，探索

新技术在期货业务中的应用形态和场景，实现

“数据让监管更加智慧”，让数据真正成为推动市

场发展的生产要素。“未来交易所的竞争，最终是

科技能力的竞争，我们要下好先手棋。”他说。

采访的最后，冉华用 3句话总结了大商所的

发展愿景：服务面向实体经济，创新紧跟国际步

伐；紧紧围绕产品创新、技术驱动、生态圈建设三

大主线；把大商所建成期货现货结合，场内场外

协同，境内境外联通的国际一流衍生品交易所。

他身后的窗外是一片蔚蓝的大海，阳光下闪耀着

无限生机。

潘裴正在泗洪潘裴正在泗洪

县中国小龙虾种源县中国小龙虾种源

保育基地里选育小保育基地里选育小

龙虾龙虾。。

（（资料图片资料图片））

实现乡村振兴实现乡村振兴，，关键在人关键在人。。而吸引青而吸引青

年人年人，，尤其是青年人才返乡创业尤其是青年人才返乡创业，，更是关键更是关键

中的关键中的关键，，江苏泗洪县的潘裴就是典型江苏泗洪县的潘裴就是典型。。

从用新技术从用新技术、、新理念来改造农业发展新理念来改造农业发展

模式模式，，到利用直播带货带动农业销售模式到利用直播带货带动农业销售模式

转变转变，，再到建立农产品体验店再到建立农产品体验店，，走农业发展走农业发展

品牌路线品牌路线，，潘裴成为西南岗低收入片区激潘裴成为西南岗低收入片区激

活乡村经济活乡村经济、、加快农业产业结构调整加快农业产业结构调整、、拉动拉动

群众增收致富的群众增收致富的““领头雁领头雁””。。

记者从潘裴身上感受到两大特点记者从潘裴身上感受到两大特点：：一一

是顺势而为是顺势而为，，把乡村振兴与个人事业合二把乡村振兴与个人事业合二

为一为一。。二是敢想敢干有闯劲二是敢想敢干有闯劲，，关键时刻能关键时刻能

豁得出去豁得出去，，以创新促创业以创新促创业，，以创业带就业以创业带就业，，

实现共同致富实现共同致富。。

青年一代富有朝气青年一代富有朝气。。只有更多的青年只有更多的青年

力量注入新时代的田野中力量注入新时代的田野中，，以责任担当助以责任担当助

力农民富力农民富、、农村美农村美、、农业强的目标实现农业强的目标实现，，乡乡

村振兴的步伐才能进一步加快村振兴的步伐才能进一步加快。。

随着农村发展改革的深入推进随着农村发展改革的深入推进，，相信相信

未来会有更多青年人才下乡未来会有更多青年人才下乡

创业创新创业创新，，带领老乡走上共带领老乡走上共

同富裕的康庄大道同富裕的康庄大道。。

乡 村 振 兴 关 键 在 人乡 村 振 兴 关 键 在 人
蒋蒋 波波

大连商品交易所党委书记、理事长

冉华。 （资料图片）

大连商品交易所交易大厅。 （资料图片）

大连期货大厦。 （资料图片） 本版责编 王 琳


